



Lima, 19 de marzo de 2025

**OFICIO N° 1329-2024-2025-IFLU-CEBFIF-CR**

Señor Congresista  
**EDUARDO SALHUANA CAVIDES**  
Presidente del Congreso de la República del Perú  
Presente.-

*Asunto: Se adjunta Informe 001-2024-2025/DC/IFLU-CR*  
*Referencia: Acuerdo de Mesa N° 086-2024-2025/MESA-CR*  
*OFICIO 209-2024-2025-OP-OM-CR*

**De mi mayor consideración:**

Me permito dirigirme a usted con un cordial saludo y, en atención a lo dispuesto en el literal h) del artículo 23° del Reglamento del Congreso, así como en el Acuerdo de Mesa N° 086-2024-2025/MESA-CR, hago llegar el informe detallado sobre las actividades realizadas en ocasión de mi viaje a Utah, Estados Unidos de América, en representación de la Comisión de Economía, Banca, Finanzas e Inteligencia Financiera (CBFIF), efectuado entre los días 20 y 22 de enero de 2025.

Agradezco de antemano la atención que se sirva prestar a la presente y Aprovecho la oportunidad para reiterarle mis más distinguidos sentimientos de estima y consideración personal.

Atentamente,



Firmado digitalmente por:  
LOPEZ UREÑA ILICH FREDY  
FIR 42834886 hard  
Motivo: Soy el autor del  
documento  
Fecha: 21/03/2025 12:04:51-0500

**ILICH FREDY LÓPEZ UREÑA**  
**Presidente**  
**Comisión de Economía, Banca, Finanzas e**  
**Inteligencia Financiera**

## **INFORME N°001-2024-2025/DC/IFLU-CR:**

Fecha: Del 22 al 24 de enero de 2025

Mediante este informe, cumpla en detallar los resultados y las experiencias valiosas que obtuvimos durante nuestra visita a los Estados Unidos de Norteamérica, que a su vez tuvo como principal propósito explorar las dinámicas en las que interactúan los agentes económicos en este país, los cuales lo han llevado hasta una posición hegemónica a nivel mundial en materia económica, entre otras, para identificar así algunas que puedan ser utilizados como ejemplos para la implementación de estrategias similares en el Perú. Asimismo, se busca renovar la larga relación entre Utah y Perú. Para lo que se realizaron reuniones con la vicegobernadora de Utah, Deidre M. Henderson, así como con el director ejecutivo de la Oficina de Oportunidades Económicas del Gobierno y otros funcionarios del gobierno de Utah. Entre otros se consideraron también reuniones con líderes empresariales de Utah, la Asociación Mundial de Comercio de Utah, el World Trade Center Utah, así como con varias Cámaras de Comercio, con las coordinaciones a cargo del Sr. David Utrilla, CEO de U.S. Translations Company y ex Cónsul Honorario de Perú en Utah, como anfitrión.

Durante la visita a Utah, tuve una serie de reuniones que se detallan las más resaltantes a continuación, las cuales resultaron significativas en donde se abordaron temas cruciales relacionados con la educación, el financiamiento inclusivo y el desarrollo económico.

### **Reunión 1: Dr. PhD Baldomero Lago, Vicerrector de Investigación, Utah Valley University**

En este encuentro, tuve la oportunidad de dialogar con el Dr. Baldomero Lago sobre diversos temas cruciales relacionados con la gestión del agua y la investigación académica. Se destacó el estudio sobre la contaminación en el lago Titicaca, que está siendo desarrollado por la Universidad El Altiplano. Este proyecto tiene como objetivo no solo identificar las fuentes contaminantes, sino también proponer soluciones prácticas que involucren a la comunidad local. Durante la reunión, se acordó explorar el intercambio de profesores para implementar un Programa de Educación Multilingüe, el cual es parte fundamental de la legislación estatal. Este programa busca fomentar el aprendizaje de varios idiomas, apoyando así la integración cultural y educativa.

Un punto clave de discusión fueron los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) número 6 y 7, que se enfocan en el agua limpia y el acceso a energía asequible y no contaminante. En ese sentido expresé mi compromiso de fortalecer los lazos entre las universidades, proponiendo un evento en el congreso para difundir las investigaciones sobre el agua realizadas por estas instituciones. Además, se consideró la importancia de establecer convenios con universidades públicas y privadas para llevar a cabo intervenciones en el lago Chinchaycocha. Estas colaboraciones incluirían la posibilidad de organizar pasantías para docentes y estudiantes, contribuyendo a un aprendizaje práctico y a la promoción de investigaciones importantes en la región.

## **Reunión 2: Banco Mundial con Dr. Macklei**

En esta reunión, con el Dr. Macklei del Banco Mundial, se discutieron alternativas de financiamiento dirigidas a las entidades financieras peruanas como las cajas municipales, las microfinancieras, entre otras. El objetivo principal fue fomentar la inclusión financiera en Perú mediante la introducción de créditos con garantía estatal. Esta propuesta se considera fundamental para brindar acceso a créditos a sectores de la población que tradicionalmente han sido excluidos del sistema financiero.

El Dr. Macklei expuso las experiencias del Banco Mundial en otros países, donde una mayor inclusión financiera ha resultado en un crecimiento económico notable y en la mejora de la calidad de vida de la población. Durante la conversación, se abordó cómo estas estrategias podrían aplicarse en el contexto peruano, sugiriendo la necesidad de una regulación que facilite la entrada de nuevas entidades financieras, generando así una mayor competencia que beneficiaría a los consumidores. En conclusión, la reunión abrió la puerta a posibles colaboraciones y a un intercambio de estrategias que podrían ser adaptadas para el contexto peruano.

## **Reunión 3: Bank of America**

Continué el recorrido en Utah con una reunión clave con el vicepresidente de Bank of America. En este encuentro, las discusiones giraron en torno a la creación de un fondo de inversiones destinado a promover la inclusión financiera en América Latina. Se expusieron los retos que enfrenta la región en cuanto a la falta de acceso a servicios financieros, y se analizó cómo este fondo podría ser un paso significativo para mitigar dichos problemas.

El vicepresidente de Bank of America compartió ejemplos de cómo su institución ha colaborado en el pasado con países de América Latina para desarrollar soluciones financieras innovadoras. Además se subrayó la importancia de replicar este modelo en Perú, sugiriendo que la implementación de herramientas tecnológicas podría facilitar un acceso más amplio a servicios financieros. Así, ambos coincidimos en que la inclusión financiera es un precursor vital para el desarrollo económico sostenible en la región, y reafirmaron su compromiso de explorar oportunidades de colaboración futura.

## **Reunión 4: Luz Escamilla, Senadora del Estado de Utah**

La senadora Luz Escamilla, quien ha hecho historia al convertirse en la primera latina y la primera inmigrante en el Senado de Utah, compartió su valiosa experiencia en la democratización del crédito a través de la tecnología. En su actual cuarto mandato como líder de la minoría, la senadora ha estado comprometida con la mejora del bienestar de las familias de Utah, enfocándose en factores sociales de salud, acceso a servicios básicos y seguridad económica. Durante la reunión, la senadora expuso cómo su enfoque legislativo en las últimas décadas ha permitido a las familias trabajadoras superar barreras para acceder a créditos y recursos.

Escamilla subrayó que, mediante la implementación de tecnologías financieras, se lograron democratizar los créditos en su estado, facilitando que más personas accedieran a financiamiento que antes les era negado. Esta experiencia se presenta como un modelo a seguir en Perú, donde el acceso al crédito sigue siendo un desafío para muchos.

## **Reunión 5: Emprendedor Enrique Chauca de Miami**

Por último, se sostuvo una conversación con el emprendedor Enrique Chauca, quien compartió su experiencia respecto al Impuesto a la Renta del 0% para empresas en Miami. Este modelo podría ser considerado para implementación en Perú, incentivando así el desarrollo del emprendimiento en el país. Al respecto pude ser testigo de los esfuerzos realizados por el Gobierno Estadunidense a lo largo de los años, en coordinación con su órgano legislativo, que dieron pie a que los Estados Unidos de Norteamérica sea uno de los países de la región con un mejor ambiente para el desarrollo de la actividad privada y la proliferación de los negocios a toda escala, que es el motor de toda economía.

En el recorrido, pude apreciar el concepto de los pilares fundamentales de Estados Unidos: Confiabilidad, ubicación estratégica, facilidad para los negocios, talento y calidad de vida.

La economía norteamericana, y en particular la de Estados Unidos, es una de las más grandes y complejas a nivel global, desempeñando un papel crítico en la economía mundial. Su estructura y funcionamiento presentan características excepcionales que reflejan tanto su desarrollo histórico como su adaptación a los cambios contemporáneos. Entre los pilares que sustentan esta economía y su sistema político se encuentran la propiedad privada, el federalismo, la democracia representativa, la innovación tecnológica y la regulación del mercado.

En primer lugar, la economía estadounidense se fundamenta en un sistema capitalista de libre mercado. Esto significa que la mayoría de las decisiones económicas son tomadas por individuos y empresas en función de la oferta y la demanda, lo que fomenta la competencia y la innovación. La desregulación de ciertos sectores ha permitido un mayor dinamismo empresarial, atrayendo inversiones tanto nacionales como extranjeras. Este entorno propicio ha llevado a la creación de un ecosistema empresarial vibrante que incluye desde pequeñas startups hasta grandes corporaciones multinacionales.

Una de las características más notables de la economía estadounidense es su diversificación. El país cuenta con una vasta gama de sectores que contribuyen al PIB, tales como tecnología, servicios, manufactura, agricultura y finanzas. Esta diversificación es clave para la resiliencia de la economía, ya que un choque en un sector específico no necesariamente arrastra a toda la economía. Por ejemplo, el auge de la tecnología ha contrarrestado las dificultades en las industrias tradicionales como el carbón y la manufactura.

El poder adquisitivo de los ciudadanos estadounidenses es otro aspecto fundamental que impulsa la economía. Con un alto nivel de ingresos promedio,

los consumidores tienen la capacidad de gastar en bienes y servicios, lo que a su vez estimula la producción y el empleo. El consumo privado representa casi dos tercios del PIB, y este enfoque en el consumo se convierte en un motor fundamental del crecimiento económico. Sin embargo, la pandemia de COVID-19 exacerbó desigualdades existentes, poniendo de manifiesto las vulnerabilidades en ciertos sectores de la población, lo que ha llevado a un debate continuo sobre la equidad económica.

Estados Unidos también se destaca por su liderazgo en innovación y desarrollo tecnológico. El país alberga Silicon Valley, el epicentro mundial de la tecnología, donde se encuentran algunas de las empresas más valiosas e innovadoras. Este ecosistema de innovación impulsado por la investigación y el desarrollo ha sido posible gracias a la colaboración entre universidades, gobiernos y el sector privado. Sin embargo, la brecha digital y el acceso desigual a la tecnología siguen siendo temas relevantes, subrayando la importancia de políticas inclusivas que garanticen que todos los grupos tengan la oportunidad de participar en la economía digital.

La economía estadounidense está profundamente integrada en el comercio internacional. Con acuerdos comerciales que incluyen a socios clave como Canadá, México y la Unión Europea, EE. UU. es uno de los mayores importadores y exportadores del mundo. Esta integración permite a las empresas estadounidenses acceder a nuevos mercados y suministros, fomentando la competitividad. Sin embargo, las tensiones comerciales, como las disputas con China, han llevado a un ambiente de incertidumbre que puede afectar tanto a la economía como a las relaciones internacionales. En el ámbito monetario, la Reserva Federal (Fed) juega un papel crucial al controlar la política monetaria del país. A través de la regulación de las tasas de interés y la oferta monetaria, la Fed busca mantener la estabilidad de precios y el pleno empleo. Las decisiones de la Fed son seguidas de cerca, ya que tienen un impacto directo en la economía y en los mercados financieros globales. Por otro lado, la política fiscal, gestionada por el gobierno federal, define el gasto público y la recaudación de impuestos, lo que influye en la inversión en infraestructura, educación y salud.

Uno de los desafíos más significativos que enfrenta la economía norteamericana es la desigualdad económica. A pesar de ser una de las naciones más ricas, las disparidades en ingresos y riqueza son pronunciadas, con un creciente porcentaje de los ingresos concentrados en manos de un pequeño grupo. Esto ha llevado a un aumento de la tensión social y política, así como a un debate sobre la necesidad de reformas fiscales y programas de bienestar que puedan abordar estas desigualdades.

El mercado laboral en Estados Unidos es dinámico y multifacético. Si bien tiene un bajo nivel de desempleo en comparación con otros países, el tipo de empleo ha cambiado, con un incremento en trabajos temporales y de contrato. La flexibilización laboral ha llevado a un entorno en el que muchos trabajadores carecen de beneficios y seguridad laboral, lo que plantea cuestiones sobre la necesidad de proteger a los trabajadores en un mercado cambiante.

La economía norteamericana, y particularmente la de Estados Unidos, se caracteriza por un entorno propicio para el emprendimiento, con varias facilidades que podrían inspirar a países latinoamericanos como Perú a mejorar su ecosistema empresarial.

Primero, el proceso para crear una empresa en EE. UU. es ágil, con trámites mayormente disponibles en línea, lo que reduce la burocracia y acelera la apertura de nuevos negocios. Además, las empresas tienen acceso a diversas fuentes de financiamiento, como capital de riesgo y plataformas de crowdfunding, lo que facilita la obtención de capital necesario para iniciar un emprendimiento. La cultura empresarial estadounidense valora el fracaso como una oportunidad de aprendizaje, lo que incentiva a los emprendedores a asumir riesgos sin miedo al estigma del fracaso. Existen también numerosas incubadoras y aceleradoras que ofrecen mentoría y apoyo a nuevas empresas, lo que fortalece la comunidad emprendedora. Otra ventaja es la infraestructura tecnológica avanzada, que permite a las empresas operar eficientemente. La diversidad de consumidores en el país también ofrece un mercado amplio para diferentes productos y servicios, mientras que las políticas gubernamentales, que a menudo incluyen incentivos fiscales, promueven el crecimiento empresarial.

Recomiendo encarecidamente que se realicen estudios más detallados sobre la viabilidad de implementar estrategias similares en el Perú, adaptadas a nuestras condiciones y necesidades específicas. Estoy convencido de que el intercambio de conocimientos y la adopción de buenas prácticas pueden impulsar significativamente el desarrollo industrial y sostenible de nuestro país.

Al reflexionar sobre mi experiencia en Estados Unidos, me doy cuenta de que hay varias estrategias y prácticas que podrían implementarse en Perú para mejorar las condiciones para los emprendedores y fomentar un entorno empresarial saludable. Aquí comparto algunas ideas que considero esenciales:

En primer lugar, es fundamental simplificar el proceso de creación de empresas. En EE. UU., la rapidez y la facilidad con la que se puede registrar un negocio son notables. Implementar un sistema similar en Perú, donde los trámites sean ágiles y accesibles en línea, ayudaría a reducir la burocracia que a menudo frena a los emprendedores. Esto no solo incentivaría la formalización, sino que también alentaría a más personas a lanzar sus propios negocios.

Asimismo, el acceso a financiamiento es crucial. En Estados Unidos, existen diversas opciones, como capital de riesgo y plataformas de crowdfunding, que permiten a los emprendedores conseguir recursos. Promover el desarrollo de un ecosistema de financiamiento similar en Perú, incluyendo la creación de fondos de inversión y programas de apoyo para startups, podría facilitar significativamente la obtención de capital. Es vital que los emprendedores peruanos sientan que tienen opciones viables para financiar sus proyectos. La educación y la mentoría son aspectos esenciales en el entorno empresarial estadounidense. Las incubadoras y aceleradoras ofrecen soporte valioso a las startups, brindando acceso a mentores y recursos. Crear más programas de incubación en Perú, que conecten a emprendedores con expertos y recursos

educativos, podría fortalecer la base de conocimientos y habilidades necesarias para el éxito empresarial. Además, promover una cultura que valore el aprendizaje del fracaso puede ayudar a desestigmatizar los errores y alentar a más personas a emprender.

Otro punto clave es la necesidad de proteger a los emprendedores formales. Implementar políticas que ofrezcan incentivos fiscales a quienes decidan operar legalmente, y fomentar el cumplimiento de regulaciones, podría contribuir a reducir la informalidad. Es importante que los emprendedores sientan que ser formal no solo es una obligación, sino también una ventaja. En cuanto a la productividad, la inversión en infraestructura tecnológica es esencial. A medida que las empresas peruanas adopten tecnologías modernas y herramientas digitales, su capacidad para competir y crecer se verá significativamente mejorada. Promover la digitalización y ofrecer capacitación en habilidades digitales puede ser un camino clave para elevar la productividad en diversos sectores. Finalmente, fomentar la colaboración entre empresas, universidades y organismos gubernamentales podría dar lugar a un ecosistema de innovación robusto. En Estados Unidos, la sinergia entre estos actores impulsa el desarrollo de nuevas ideas y mejora la competitividad. En Perú, establecer puentes de colaboración entre el sector académico y el empresarial podría resultar en soluciones innovadoras a problemas locales y globales. Al implementar prácticas que he observado en Estados Unidos, como la simplificación de procesos, el acceso a financiamiento y la promoción de la formalidad, Perú podría crear un entorno más saludable para los emprendedores. Estos cambios no solo mejorarán las condiciones para los negocios, sino que también potenciarán la economía en su conjunto

Agradezco la oportunidad de participar en esta visita y compartir con ustedes los resultados obtenidos. Estoy a su disposición para proporcionar más información y discutir en detalle las lecciones aprendidas durante nuestro viaje a Estados Unidos.

Atentamente



Firmado digitalmente por:  
LOPEZ UREÑA ILICH FREDY  
FIR 42834886 hard  
Motivo: Soy el autor del  
documento  
Fecha: 25/03/2025 18:04:21-0500

Documento firmado digitalmente

**ILICH FREDY LÓPEZ UREÑA**  
Congresista de la República